

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

ESPAÑA:

CONCURRENCIA DE ESPAÑA AL IV CONGRESO INTERAMERICANO DE MUNICIPIOS

Celebrado el IV Congreso Interamericano de Municipios en Montevideo, durante los días 20 al 28 de febrero, al que ha asistido una Delegación española integrada por el Director General de Administración Local, el Director del Instituto de Estudios de Administración Local, el Alcalde del Ayuntamiento de La Coruña, el Director-Gerente del Banco de Crédito Local de España y el Secretario General del Instituto; en el próximo número de esta Revista se dará una amplia información del mismo.

LA POBLACION DE MADRID EN 1952

Madrid sigue aumentando de población, según las estadísticas municipales relativas a 1952, cerradas en 31 de diciembre.

Durante el pasado año se registraron 12.701 matrimonios (398 más que en 1951); 29.780 nacidos vivos (2.349 más), y 14.029 defunciones (819 menos).

El resultado de este balance demuestra que Madrid ha incrementado su población en 15.751 almas.

LABOR DE LA DIPUTACION PROVINCIAL DE MADRID

En el pueblo de Villamanta se ha inaugurado un nuevo coto forestal, de previsión escolar, con el nombre de Víctor Pradera, en homenaje a la memoria del gran español.

A la inauguración asistieron el Vicesecretario de Secciones del Movimiento, don Juan José Pradera; el Presidente de la Diputación,

marqués de la Valdavia ; los diputados señores Muñoz Mateos y Lostáu, y otras personalidades y representaciones.

Terminada la ceremonia, se trasladaron a la Casa-Ayuntamiento, desde cuyos balcones, y ante el vecindario reunido en la plaza, habló el Alcalde y a continuación el diputado presidente de la Comisión forestal y del distrito de Navalcarnero, señor Muñoz Mateos.

Después de una breve intervención del Inspector de Enseñanza, señor Delgado, que se adhirió al acto en nombre de la Comisión de Cotos Escolares, el marqués de la Valdavia expuso a grandes rasgos la política de la Corporación que preside en orden a la transformación de los medios rurales, y en emocionadas palabras enaltecó la memoria del ilustre patricio, cuya denominación llevará el nuevo coto forestal.

Por último, don Juan José Pradera pronunció breves palabras para dar las gracias por el homenaje, y dijo que la previsión como medio para lograr una España mejor, forma parte de los propósitos y postulados del Movimiento. Terminó el señor Pradera sus palabras con una exhortación al vecindario para que cuide del coto, que desde ahora debe ser labor preferida del vecindario de Villamanta.

• • •

En dos pueblecitos de la sierra, Braojos y Laserna, del partido de Torrelaguna, se acaban de ver satisfechas sus aspiraciones de disfrutar de un eficiente servicio de aguas potables al inaugurarse por la Diputación provincial, que ha costeado las obras, los respectivos abastecimientos.

Honró con su presencia dichos actos el Presidente de la Diputación provincial, marqués de la Valdavia.

OBRAS DE MEJORAS REALIZADAS POR EL AYUNTAMIENTO DE VALL DE UXO (CASTELLON)

Merece especial mención en esta Sección el importante plan de obras de todo orden que realiza, con la ayuda del Estado y sus medios propios, el Ayuntamiento de Vall de Uxó (Castellón), que mediante un proyecto de mejora y ampliación de riegos en su huerta, ha constituido regadíos en 1.800 hanegadas. Actualmente se halla

en ejecución un proyecto de ampliación de la red de aguas potables que dotará de tan necesario elemento a todos los inmuebles urbanos.

Está terminado el nuevo alumbrado de la Plaza del Caudillo, complemento del inaugurado en la espaciosa Avenida de José Antonio, arteria que une al casco de la población con la renombrada Colonia «Segarra», empresa modelo, de más de 3.000 trabajadores. A sus laderas se levantan hoy las modernas líneas de veinte viviendas modernas y confortables destinadas a los funcionarios del Magisterio ejercientes en la localidad.

En vías de terminación están las obras del nuevo mercado, dotado de todos los adelantos modernos en tales edificaciones, con un céntrico emplazamiento.

Se han iniciado las obras de construcción de viviendas para las clases modestas en zona del extrarradio y quedan terminadas las de pavimentación completa de la Plaza de los Caídos. A ritmo acelerado se construyen ciento ochenta nichos nuevos en el cementerio municipal.

Próximamente se inaugurará el nuevo Instituto Laboral de modalidad industrial, para el que se construye un edificio de nueva planta en todas las instalaciones añejas requeridas y seis viviendas para los profesores.

Este vastísimo plan de obras, unido a las ya terminadas y a las que esperan turno, transforma rápidamente aquella ciudad, convirtiéndola en una urbe moderna, dotada de todos los adelantos.

APERTURA DE UNA GRAN VIA EN MURCIA

El Ayuntamiento de Murcia ha acometido las obras de apertura de una Gran Vía Central que, desde el Puente Viejo, desembocará en las proximidades de la Gran Vía Norte.

En esta última se está terminando la construcción de un bloque de casas de la Obra Sindical del Hogar, por iniciativa del Gobernador civil. El número total de viviendas es de ciento noventa y cinco, y falta muy poco para que queden concluídas. Dicho grupo llevará el nombre de Santa María de Gracia y será inaugurado en los primeros meses de este año. Consta cada vivienda de varios pisos, y están emplazadas en espléndido paraje de la huerta, muy próximas a la carretera de Madrid.

La nueva Gran Vía Central, cuya construcción ha comenzado con:

la demolición de viejas viviendas en la calle de Frenería, será una de las calles más importantes con que cuente la ciudad y tendrá una longitud de cinco kilómetros, contados desde su iniciación en el barrio del Carmen.

LA DIPUTACION PROVINCIAL DE LA CORUÑA CREA EL «HOGAR CALVO SOTELO»

No muy lejos del casco urbano de La Coruña, y con un admirable emplazamiento, se instalará el «Hogar Calvo Sotelo», construido por la Diputación provincial de La Coruña para albergar a los muchachos acogidos en la actual Casa de Misericordia de aquella capital.

Lo que se pretende no es sólo renovar de inmueble el viejo Hospicio, que comparte hoy un sombrío edificio con el Hospital municipal. Se aspira a crear unas instalaciones modelo, donde los niños confiados a la tutela de la beneficencia provincial, disfruten de un auténtico hogar, dotado de todos los adelantos modernos.

El «Hogar Calvo Sotelo» ocupará una superficie total de 12.687 metros cuadrados. Constará de cinco grandes pabellones, capilla y teatro. Los talleres tendrán naves de 51 metros de largo por 30 de ancho, y en ellos, aparte la enseñanza teórica, podrán los acogidos especializarse en mecánica, herrería, carpintería, albañilería, imprenta, encuadernación, etc. Se dispondrá de amplios campos de recreo y deporte.

El coste total de los edificios, incluido mobiliario, ascenderá a dieciséis millones de pesetas. La dirección será confiada a los PP. Salesianos.

Los acogidos, cuya edad oscilará entre los ocho y veintiún años, podrán ser unos cuatrocientos, y existe el proyecto de que también puedan asistir a los talleres alumnos externos elegidos entre hijos de obreros. La Diputación provincial de La Coruña desea que el «Hogar Calvo Sotelo» constituya una instalación modernísima donde los niños y jóvenes confiados a su tutela reciban una enseñanza adecuada y completa.

LA DIPUTACION PROVINCIAL DE GUIPUZCOA CREA UN SEMINARIO DE FILOLOGIA VASCA

La Diputación provincial de Guipúzcoa, aprobando una moción del Presidente de la Corporación, D. José María Caballero Arzuaga,

ha procedido a la creación del «Seminario de Filología vasca Julio de Urquijo». Este Seminario tendrá por objeto estimular y facilitar las investigaciones filológicas de la lengua vernácula de los vascongados y funcionará bajo un Patronato que será presidido por el Presidente de la Diputación de Guipúzcoa. En los presupuestos de la Corporación provincial para el presente año se han consignado a tal fin 45.000 pesetas, cantidad que, de momento, se considera suficiente para atender a las necesidades preliminares. El nuevo Instituto tendrá rango universitario y será regido por el director titulado que se nombre por la Diputación. Funcionará con arreglo a las normas que establezca el Patronato.

La labor docente del nuevo Seminario consistirá en la recogida de vocabulario, confección de monografías, descripción de dialectos, publicación de libros y en la formación de un «Corpus del vasco antiguo», reunión del vocabulario contenido en obras y documentos no escritos en vasco, después del siglo XVI, formación de un fichero de toponimia vasca y organización de cursos de lengua y literatura vascongadas.

IMPORTANTE LABOR DE REPOBLACION FORESTAL EN ORENSE

La Diputación provincial de Orense está realizando una intensa labor de repoblación forestal como consecuencia del Consorcio establecido entre el Estado y la Corporación provincial en 1942. Desde dicho año los trabajos han ido en aumento y actualmente se emplean unos dos mil obreros, vecinos de las zonas en que la repoblación se efectúa.

La provincia de Orense es predominantemente forestal. De las 700.000 hectáreas de extensión aproximada que tiene, unas 530.000 son de monte, de las que, antes de iniciarse la repoblación, estaban completamente abandonadas, sin apenas árboles, más de 400.000. Gran parte de las restantes se hallaban aprovechadas inadecuadamente.

De 1944 a esta fecha se llevan invertidos en los trabajos de repoblación la cantidad de 40 millones de pesetas, de los cuales 10 millones corresponden a 1952, en que se llegó al máximo de las inversiones.

Se calcula que en un período de treinta años, la riqueza forestal de la provincia será superior a los cincuenta mil millones de pesetas.

Gracias a esta riqueza, muchos Ayuntamientos podrán resolver sus principales problemas.

CONSTRUCCION DE CAMINOS EN HUESCA

En Barbastro tuvo lugar a primeros de febrero una Asamblea de Alcaldes de los pueblos enclavados en la parte central del Pirineo de Huesca, para tratar de la redacción de un proyecto para la construcción de carreteras y caminos vecinales que pongan en comunicación a los pueblos pertenecientes al antiguo Reino de Ribagorza y Sobrarbe, actualmente comunicados deficientemente por sendas y caminos de herradura. Según este plan, serían construídos 51 caminos, con una extensión total de 239 kilómetros, que pondrían en comunicación hábil para el tráfico rodado 47 pueblos, cuyos frutos agrícolas y forestales son sacados actualmente a lomos de caballerías. Se acordó acogerse a los beneficios que otorga el Ministerio de Obras Públicas, aportando el resto los Municipios hasta la totalidad de dos millones de pesetas en que se calcula el coste de las obras.

EL NUEVO CENSO DE POBLACION DE ESPAÑA

El Instituto Nacional de Estadística ha publicado el censo de la población de España y territorios de su Soberanía y Protectorado según el empadronamiento realizado el 31 de diciembre de 1950.

El resumen general de la población de España según este último censo oficial es de 28.420.922 habitantes. De ellos, 13.684.838 varones y 14.736.084 mujeres.

Es de interés consignar que en los diez años de 1940 a 1950 han desaparecido 49 Municipios. Antes había en España 9.254 Ayuntamientos y ahora se censaron 9.212. Por tanto, hay 42 Municipios menos. Se han suprimido 49, entre ellos los de los Carabancheles, Chamartín de la Rosa y otros; pero se crearon siete nuevos.

El censo de población de 1950 contiene por primera vez el censo de las cabilas del Protectorado español de Marruecos, que alcanza a 1.003.817 habitantes. De ellos, 84.690 son españoles; 927.080, musulmanes y unos 4.000 israelitas.

En las posesiones españolas del Norte de Africa, Alhucemas, Ceu-

ta, Chafarinas, Melilla y Peñón de Vélez de la Gomera la población es de 141.302 habitantes.

EL NUEVO INSTITUTO MUNICIPAL DE LA VIVIENDA DE ZARAGOZA

A fines de enero tuvo lugar en Zaragoza la constitución del Instituto Municipal de la Vivienda, que funcionará con el carácter de sociedad limitada.

El Alcalde de la capital, que es Presidente nato del nuevo organismo, declaró que habían sido pendientes de su aprobación dos grandes proyectos de construcción de viviendas por dicho Instituto, el primero de los cuales comprende 358 viviendas, como ampliación del grupo de 120, ya construido en el Arrabal por el anterior Ayuntamiento, y denominado «Francisco Franco».

Dicho primer bloque costará unos dieciséis millones de pesetas, y su construcción dará comienzo tan pronto como sea aprobado por la Superioridad el correspondiente proyecto.

El segundo de los proyectos consta de 720 viviendas. Su presupuesto asciende a 32 millones y medio de pesetas.

A estas viviendas hay que añadir las 212 que ha comenzado a construir el Ayuntamiento cerca del Puente de Virrey, por un importe de 12.913.000 pesetas. El número total de viviendas, en proyecto y en construcción, realizadas por el Ayuntamiento, se eleva a 1.290.

MARRUECOS.—LOS MUNICIPIOS DE LA ZONA DEL PROTECTORADO ESPAÑOL

Los Municipios de la Zona del Protectorado español que venían llevando una vida lánguida por falta de dotación de presupuestos, van viendo cumplidas sus aspiraciones de urbanización e higienización de casi todas las ciudades, especialmente Larache, que tiene un espléndido porvenir, merced a las fuentes de riqueza de sus campos y sus costas.

Las disposiciones emanadas de la Alta Comisaría y de las Delegaciones, demuestran decidido interés por mejorar la producción y los servicios de la zona. Estas disposiciones afectan directamente a los servicios municipales que, en lo sucesivo, estarán mucho me-

por atendidos que en años anteriores, porque los presupuestos para el año 1953 han experimentado aumentos considerables.

La Corporación municipal de Larache ha acordado reformar algunas tarifas, con cuya medida y merced a los beneficios del «Fondo de Corporaciones, creado por Dahir el 4 de octubre último, los ingresos para el próximo ejercicio económico han tenido considerable aumento.

La Junta de Servicios municipales de Larache proyecta ejecutar en el presente año, con la aprobación de la superioridad, las siguientes obras:

Ampliación del tendido para la red de agua y la instalación de 700 contadores, ampliación de la red de alcantarillado; instalación de un nuevo grupo moto-bomba en la estación elevadora de aguas, con el fin de aumentar el régimen horario de suministro; instalación de un aparato dosificador de cloro en los depósitos de aguas; mejoramiento del alumbrado público; rebacheo del acceso a los cementerios, desde la glorieta de Convalecientes; ensanchamiento y riego asfáltico de la calle del Vivero, y rebacheo y riego asfáltico de las calles que lo necesiten.

La totalidad de las obras necesitará una inversión de unos dos millones de pesetas, procedentes, parte del «Fondo de Corporaciones» y el resto del presupuesto ordinario.

Las posibilidades económicas de Larache y su territorio son grandes. Están en pleno desarrollo sus riquezas agrícolas y ganaderas, las manufacturas de salazones, conservas de pescado y vegetales, y las industrias textiles a base del palmito.

El Municipio de Larache se propone además construir un grupo de viviendas protegidas, urbanizar varias calles de barriada y un recinto de zocos, una estación de autobuses y una carretera de circunvalación para dar entrada a la ciudad por el Paseo del Atlántico.

NUEVA ORGANIZACION DE LAS JUNTAS MUNICIPALES EN LA ZONA DEL PRO- TECTORADO ESPAÑOL

El *Boletín Oficial* de la Zona del Protectorado aparecido el día 6 de febrero, publica una Ordenanza, en virtud de la cual se crea una Comisión Permanente en las Juntas de Servicios Municipales, y se modifica el Reglamento municipal de 18 de agosto de 1942, según el

cual los problemas eran resueltos por el *Pleno*, a la vista de los informes de las Comisiones técnicas.

Con la creación de la *Comisión Permanente*, podrán modificarse parcialmente las atribuciones de los Alcaldes y de los Presidentes e Interventores de las Juntas Municipales, pasando a ser de su competencia algunos asuntos que hasta hoy eran de aquellas autoridades. Por otra parte, los informes de las Comisiones técnicas, obligatorios hasta hoy serán desde ahora potestativos en su aplicación por las Juntas.

La experiencia de diez años en la aplicación del Reglamento municipal de 1942 aconsejaba la conveniencia de que en los Municipios más importantes existiera un organismo corporativo menos numeroso que el Pleno y con sesiones más frecuentes para resolver especialmente los problemas económicos con arreglo a los presupuestos en vigor.

EXTRANJERO:

ARGENTINA.—PRESTAMOS PARA LA EDIFICACION

El Ministro de Finanzas ha anunciado la implantación de préstamos de nuevo tipo destinados al fomento de la vivienda familiar propia y asequibles a trabajadores de recursos modestos. Abonarán un interés uniforme del $4\frac{1}{2}$ por 100 con plazos de amortización de diez a cuarenta años. Esta disposición repercutirá principalmente en el interior del país y sobre todo en los lugares en que el problema de la vivienda es más agudo. Además de acelerar la marcha hacia la solución total del problema de la vivienda, la iniciativa tiende, junto a otras medidas de intensificación de créditos hipotecarios, a asegurar el mantenimiento de la actividad de las industrias relacionadas más o menos directamente con la construcción.

BRASIL.—II CONGRESO NACIONAL DE MUNICIPIOS SAN VICENTE-SAN PABLO

A fines de 1952 se celebró el II Congreso Nacional de Municipios Brasileños, teniendo por finalidad el estudio objetivo de los problemas municipales, con objeto de fijar una dirección uniforme en la

marcha y solución de los asuntos vitales para el progreso de los Municipios.

Han sido miembros natos del Congreso los Prefectos municipales y sus representantes; las Cámaras municipales, por medio de sus concejales; una Delegación de la Asociación brasileña de Municipios; una Delegación de las Asociaciones congéneres regionales, Círculos de estudios municipales y miembros de la Comisión organizadora de dicho Congreso.

También han sido considerados miembros del Congreso los parlamentarios, concejales e investigadores de los problemas municipales que con antelación hayan enviado aportaciones escritas sobre cualquier asunto del temario, a los representantes de órganos federales o estatales que traten de problemas de interés para el Municipio.

Las tesis presentadas han versado sobre diversos asuntos, enmarcados en los siguientes epígrafes: Derecho municipal, Economía municipal, Asistencia social, Planeamiento municipal, y El Municipio y la reforma constitucional.

EL MUNICIPALISTA SEÑOR OSORIO NUÑEZ PRONUNCIÓ UNA IMPORTANTE CONFERENCIA EN BAHIA

Invitado por el I Congreso Municipalista de Bahía, pronunció el municipalista señor Osorio Núñez, en dicha capital, una importante conferencia sobre el tema: «Destino del Municipio brasileño», defendiendo dos tesis fundamentales: la necesidad de llevar a la práctica la doctrina municipalista y la amenaza de una reforma constitucional contra el Municipio.

CASA PROPIA PARA LOS FUNCIONARIOS MUNICIPALES

Contribuyendo a la solución del grave problema de la vivienda, el Montepío de funcionarios municipales construye un gran bloque de viviendas siguiendo la orientación del Presidente de la nación Getulio Vargas.

El Montepío comenzó su plan de asistencia en el año 1950. Con-

sistirá dicho plan en el financiamiento de la compra del terreno, edificación y adquisición de casas ya construídas.

AUSTRIA.—XI CONGRESO INTERNACIONAL DE LAS CIUDADES Y PODERES LOCALES

° Durante el festival de Viena, que se celebrará en dicha ciudad del 30 de mayo al 21 de junio del presente año, tendrá lugar el XI Congreso Internacional de Ciudades.

Es la quinta vez, después de la guerra europea última, que se convoca esta reunión, que se celebró en Bruselas en 1946, en París en 1947, en Génova en 1949 y en Brighthon en 1951.

Con este motivo diversas autoridades de la capital de Austria han cursado invitaciones para tomar parte en dichos actos. Entre las cuestiones a tratar en sus sesiones, destaca la que versará sobre «La gran ciudad y la pequeña comuna, su fuerza y su debilidad»; e igualmente son interesantes las otras cuestiones, que versarán sobre «La importancia para la autonomía de los Poderes locales de tener —además de las subvenciones de autoridades superiores— su propio campo de imposiciones locales» y «Las actividades de las Uniones de Ciudades y Comunas».

BELGICA.—EL XV ANIVERSARIO DE LA CREACION DE LOS FONDOS DE LA VIVIENDA

Se ha revelado que, desde su creación, los Fondos de la Vivienda han prestado su ayuda económica a 9.571 familias numerosas de condición modesta, que gracias a esta ayuda se han convertido en propietarios de sus casas. Para lograr esto han sido precisos unos quinientos millones de francos. Durante los años 1949, 1950 y 1951 se han concedido 2.056 préstamos a un reducido interés.

En los próximos años la Asociación abriga la esperanza de intensificar dichos socorros a las familias numerosas y espera construir gran número de viviendas suficientes para alojar a familias de dos, tres, cuatro e incluso diez hijos. La distribución de estas viviendas se hará a medida que se vayan terminando y entre las familias para las cuales se construyen, o sea, que cada vez que esté disponible una casa de tres habitaciones, se ofrecerá a familias que tengan tres hijos

o más. Para ello será necesario tener un inventario permanente de las necesidades de las familias numerosas que aspiran a las viviendas.

FRANCIA.—EL CONSEJO MUNICIPAL DE PARIS APRUEBA SU PRESUPUESTO PARA EL AÑO 1953

Después de una sesión que duró más de veinte horas, el Consejo municipal de la capital francesa aprobó su presupuesto, que asciende a setenta mil millones de francos, distribuidos en sesenta y cuatro mil millones para el presupuesto ordinario y cinco mil millones para inversiones. Mediante una revalorización de los distintos impuestos se ha podido este año nivelar el presupuesto.

ITALIA.—CALLES Y CARRETERAS DE ALTAVILLA SISTEMATIZADAS POR LA POBLACION

Las calles y carreteras comunales de Altavilla van a sistematizarse por la población local. El Consejo municipal, encontrándose imposibilitado para la sistematización de las 38 calles y carreteras con una longitud de unos 34 kilómetros, ha invitado a sus 1.348 habitantes a que colaboren en esta tarea. Se ha constituido una Comisión para la vigilancia de las calles. Cada miembro de esta Comisión estará encargado de un trozo fijo de calle y requerirá la colaboración de los vecinos de la misma. Lo primero que harán los vecinos es ampliar las zanjas para evitar que en la época de lluvias se produzcan inundaciones.

NORUEGA.—LA RED DE CARRETERAS VA A SER MEJORADA

Se hallan en proceso importantes obras de mejoramiento de muchas de las principales carreteras que unen a la parte oriental de Noruega con la occidental. Las carreteras serán prolongadas, se eliminarán las curvas ceñidas y se mejorará el pavimento. Estas obras se realizan principalmente por motivos militares, aunque beneficiarán al turismo, que cada año es más numeroso.

PORTUGAL.—LAS OBRAS DE CONSTRUCCION DE EDIFICIOS UNIVERSITARIOS

Las Comisiones oficiales que tienen a su cargo la construcción e instalación de edificios universitarios en Lisboa, Coimbra y Oporto, incluyendo los hospitales escolares, han desarrollado en los últimos años una labor considerable, y gracias a su buena administración van llevando a buen término los programas establecidos en ese sector de obras públicas.

La Comisión que entiende en la construcción del Hospital escolar de Lisboa espera que esté concluido para abril del corriente año.

TANGER.—EL PRESUPUESTO ORDINARIO PARA 1953

La Asamblea Legislativa Internacional, bajo la presidencia de Su Excelencia el Mendub de Su Majestad Cherifana, ha aprobado el presupuesto ordinario de la Zona para el ejercicio de 1953, cuyas previsiones de ingreso se cifran en 1.642.410.000 francos, contra 1.537.855.000 en el ejercicio de 1952, y los gastos en 1.608.729.504 francos contra 1.477.277.020 en 1952.

El principal ingreso lo constituyen los derechos de aduanas, que representan unos 1.200 millones de francos. Casi la mitad de las mercancías que se importan vuelven a salir de Tánger, y así la mayor parte de los aranceles lo satisfacen los consumidores de otros países. Las percepciones de aduanas a títulos de exportación han alcanzado 807 millones de francos aproximadamente.

Los gastos de la policía internacional se cifran en 269 millones de francos.

Los gastos de entretenimiento de las fuerzas franco-españolas que vinieron a Tánger para reforzar a la policía ascienden a millón y medio de francos mensuales.

En el nuevo presupuesto se crea el Negociado de Asuntos Económicos, que principalmente establecerá la documentación general para proseguir y aumentar la evolución económica de la Zona. Igualmente se aprobó un nuevo impuesto del 1 por 100 sobre todos los productos importados y fabricados en la Zona con destino a obras del puerto.